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百年回忆容子自传（十）1
泗 水 《 星 火 月

刊》（1949一1953
年代）

（五）
“星火” 停刊

留火种
文 学 “ 燎 原 ”

可期待
 
1 9 5 4 年 5 月 ， （ 我

23岁）进泗水《大公商
报 》 工 作 ， 可 说 是 时
来 运 转 。 为 什 么 这 样
说呢？从大局看，自从
1949年新中国成立，接
着中印邦交，两国领导
人来往密切，有志向的
海外青年学生，谁不响
往北方？不用说高中毕
业生纷纷回国升学，连
进步文化机构的青年职
工也蠢蠢欲动，整装待
发 。 这 样 华 校 教 师 奇
缺 ， 报 馆 找 人 谈 何 容
易。

从 小 局 看 ， 报 馆
1 9 5 3 年 5 月 ， 经 理 林 华
珍自动辞职，副刊编辑
林文轩回国，编辑黄克
敏也离开报社。在这种
情形之下，老社长叶世
昌、总编辑张实中，深
感报社难以继续维持下
去，向泗水侨联领导提
出要求援助，并要求选
派得力人员来充实和加
强报社的领导力量。报
馆董事部改组并聘请吴
序良先生担任总经理。
通常新领导到任会有自
已的亲信或左右手。吴
也不例外，经理部他聘
请傅子任为副经理，蔡
双辉为广告部主任；编
辑部阵容加强，增添编
辑吴金盾、陈完璧、容
启正、洪仲宏；外勤记
者卢捷安、许世投；翻
译高宪章、吴文照；新
设资料室由陈思、曾锦

负责；校对梁烈雄、吴
贵仁。这些从各单位调
进来的“新脸孔”，业
务 上 必 未 比 旧 脸 孔 俊
秀，但都有一股干劲。
周日，我们这些“新脸
孔”编辑经常到总编张
实中家讨教。张总是媒
体高手，有几十年办报
经验，知识丰富，为人
忠厚，是一位值得尊敬
的长者，是业务上的好
老 师 ， 他 写 的 社 论 ：
快、准、狠。对敌人投
枪一针见血，对后辇爱
才若渴。

记 得 那 天 ， 是 一
早吧，总之我记得天刚
亮，张植南到我的家。
我 当 时 不 知 是 吓 了 一
跳，还是喜出望外。张
植南是谁？他住在我家
附近，广东开平人，跟
我同属木匠世家。他是
战前我读南华学校二年
级，他己是毕业班（毕
业后进华侨中学）；我
逃难岩望，读岩望中小
学小学四年级，他已是
学校的童子军教练。印
中邦交伊始，泗水侨联
成立之前，成立印中邦
交 庆 祝 筹 备 工 作 委 员
会，他担任主任。那时
很 多 人 还 不 敢 骑 摩 托
车，他已骑着大型摩托
车在大街上风驰电掣，
所 以 大 家 都 叫 他 “ 铁
牛”。“铁牛” 是背后
叫他，他也很乐意。张
植南就是这么一个人，
身体强壮高大，待人热
情豪放，那时华社红蓝
对峙，他是红方的一员
悍将；他对工作如此狂
飙 ， 对 爱 情 也 如 此 猛
攻，终于和美丽的舞蹈
表演者、舞蹈教师陈玉
梅女士，缔结良缘。

“ 铁 牛 ” 是 华 社
和华文媒体出名人物，
而且又是同乡，我对他
怎么会不认识？他见了

我，用手抚着我的肩膀
像抚着小弟弟，直截了
当对我说：“要拉你进
报馆，短期你先做记录
新闻广播。”

我听了，这是梦寐
以求的事，能不高兴？
我说“纪录新闻？我没
有学过。”

“ 铁 牛 ” 说 ： “
记录新闻和报告新闻不
同，它很慢，你会的。
你家有收音机吗？”

“没有。”
“我叫人送来，你

借着用。”“铁牛”似
乎不能多待，不管我愿
意与否，也不管我能否
胜任，好象已把事情交
代完毕。

“多少频道，什么
时间的新闻？”我赶紧
问。

“ 问 送 收 音 机 的
人，他是修理收音的。
你先练习几天，下个月1
号开始，新闻一早派人
来取。”

“ 铁 牛 ” 像 一 阵
风，我还摸不清状况，
他已经走了。

我当报馆新闻记录
员期间，因为工作是在
晚9点到深夜1点，新闻
在报告之前，先报告新
闻目录。开始时我把目
录上的所有新闻都听写
下来，每个晚上都搞到
精疲力尽，睡眠不足，
后来发觉有许多对海外
华人无关要紧的新闻，
报馆根本不用。于是我
慢慢地学了点选择新闻
范围（其实作为收听员
我是没有权力选择的）
。一般上，重要新闻皆
较前广播（除非有突发
事件才放在最后临时广
播），正当我积累了些
经验，工作上驾轻就熟
时候，报馆来了调整，
调我到编辑部担任副刊
编辑。

这又是一个梦寐以
求的喜讯，当晚我在床
上怎样闭目却睡不着，
既喜且惊，喜的是多少
人，想坐这个位置没有
机会，凭我的低学历而
有此机遇，难道不是老
天爷恩赐于我吗？惊的
是，日报媒体不同于“
简报”一一它只是一份
新群社内部刊物；不同
于“星火月刊” 一一它
只是每月出版一次，而
且有玉冰兄掌舵，出版
之前又有同伴至少一次
碰头商榷。日报媒体虽
上有领导监督，毕竟范
围大，面对何止上万读
者，这跟在教室里面对
的几十位同学讲话，和
在广场上面对人头涌动
群众讲话，能同吗？我
就是细嚼着“能同吗” 
而难以入眠，心里却又
难掩一一喜不自胜：即
将 担 任 的 角 色 多 诱 人
呀！

隔 天 我 找 了 玉 冰
兄，他的中药店正好有
两 位 顾 客 ， 一 个 买 便
药，一个只看看就走掉
了。他店里有一张写字
桌，我在桌前坐下，探
头一看，桌面铺了稿纸
还写了几行字。玉冰兄
缓缓地走过来，说：“
我正在写‘星火’ 卷
首语”。 我把来意告
诉他，他听后认为这是
难得的机会：“在这方
面你已有些经验，可以
轻车熟路，别忘还有我
们呢。”。玉冰兄说后
脸上隐约地浮现一层忧
虑，他一向看待事情，
不管是喜或忧都表现得
很 沉 着 一 一 乐 观 的 沉
着。但这次不同，有点
不寻常，像会有什么事
情要发生。

玉冰兄告诉我：“
傅 国 民 、 吴 俊 能 己 经
回国，现在连你也不能

照顾‘星火’ 了。”
接 着 他 低 声 问 ： “ 我
们‘星火’出版快两年
了 吧 ？ ” （ 语 气 充 满
伤感，其实刊物出版多
久，他会不知道？）

我 只 好 回 答 ： “
是，快两年了！”

“一本月刊能够坚
持两年，也算差不多．
．．．．”玉冰兄音声
含着凄凉。

我沉默。
玉冰兄告诉我：“

明天是礼拜天，晚上的
例行编委会你再提醒大
家，别忘出席。”

．．．．．．．．
．．．

“星火” 人员共
10人，傅国民和吴俊能
回 国 ， 许 长 升 业 务 越
搞越大，很多时间已不
参与工作，连开会也索
性不来。因此，在这次
编委会上，总编玉冰提
出：“现在连容子也要
到报馆工作，还有我的
工作也要转移．．．．
．”这话像雷轰一样，
未等总编玉冰兄说完，
其他编委都你一句我一
句在问：

“你要去哪里，你
的中药店谁管？”

“不可能，你要放
弃你的中药店？”

“是否跟容子一起
到报馆，‘星火’ 怎么
办？”

总编玉冰兄用手轻
轻的示意，于是大家静
了下来。

玉冰兄先把我进报
馆工作的情况，简单地
告诉大家，然后说：“
我们搞‘星火’ ，虽
然成绩并非很好，但我
们 都 尽 了 力 ， 尽 了 责
任。历史的进程已有了
我们的足迹，时代的号
角 ， 己 有 了 我 们 的 声
音。天下没有不散的筵


